

# Presentación

Este Vol. IV No 1 de la Revista Ciencias Sociales incluye un conjunto de artículos que abordan temas de interés sobre la realidad nacional, cuya importancia justifica plenamente su publicación.

En el marco de los programas sociales, los programas masivos de salud por su naturaleza y fines ocupan un lugar trascendente. Su ejecución impacta a determinados segmentos de la población, por lo que se hace necesario su evaluación. Vicente Piña en el artículo “Metodología para la Evaluación de los Programas de Salud” examina aquellos métodos de mayor aceptación y aplicación en esta área en particular; así como, las ventajas y limitaciones para el estudio de los referidos programas.

La dedicación de Carmen Vallarino a la investigación del fenómeno religioso la llevó a analizar en este número el carácter esencialmente ambiguo del fenómeno y el papel que desempeña en la sociedad y en el seno mismo de las instituciones religiosas. Con este fin, explora el carácter pasivo o movilizador del mito y sus relaciones con la ideología, la utopía y la sociedad.

La crisis estructural que experimenta la economía venezolana desde inicios de los años ochenta y la decadencia del modelo rentista petrolero que le es inherente, ha planteado la necesidad de crear fuentes de ingresos fiscales diferente al petróleo para financiar el gasto público del país. Este hecho motivó a Ridelis Hernández a investigar sobre cultura tributaria empresarial, el impacto de la reforma fiscal sobre la misma y a proponer un modelo que induzca a incrementar dicha cultura tributaria.

Como un aporte a la evaluación y selección de proyectos tecnológicos debe considerarse el artículo “Propuesta Metodológica para la Evaluación y Selección de Proyectos Tecnológicos”. La evaluación multicriterios de la “idea” mediante la aplicación del método matricial constituye una iniciativa apropiada para identificar ideas innovadoras factibles técnica, económica y financieramente.

En una época económica signada por la inflación, Jorge Moreno y Miguel Díaz encuentran, entre los efectos de la misma, cambios en la estructura de la pro-

ducción provocados a su vez, por reacomodos en la composición de la demanda en la ciudad de Maracaibo y a nivel nacional. “Inflación: evolución nacional y local”, es un artículo con un enfoque distinto al tratamiento tradicional del tema. Acostumbrados al análisis a nivel de todo el país, el estudiar las características de la inflación en la ciudad de Maracaibo introduce una variante interesante.

La administración universitaria es complicada en su extensión dado el modelo organizativo que rige su conducción. Contrario a lo que generalmente se comenta en el seno de L.U.Z. y fuera de él; Leticia Prieto y Marlene Suárez encontraron mediante su investigación, que el personal administrativo de L.U.Z. percibe favorablemente el clima organizacional, posee niveles altos de motivación al logro y de afiliación, y una tendencia medianamente baja a la motivación al poder. Como era de esperar, la compensación salarial se percibió medianamente desfavorable.

En un año electoral, como lo es 1998, en el cual se siente o percibe un ambiente cargado de opiniones e ideas de corte autoritario, Elda Morales nos expone la relación democracia, política y comunicación. La pertinencia histórica de este artículo es inobjetable. Su principal hipótesis de trabajo, estoy seguro, es compartida por la mayoría de nosotros: **“La comunicación es un eje de intermediación en los procesos de consolidación de la democracia”**.

Rafael Portillo Medina  
Director del Instituto de Investigaciones  
FCES-LUZ